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Безусловно, работа с избирате-
лями на округе – важная состав-
ляющая выполнения депутатских 
функций. И все же в основе дея-
тельности депутата Верховного 
Совета лежит законотворчество. Я 
вхожу в Комитет по образованию, 
науке и культуре. Работы здесь 
всегда много, и она очень инте-
ресная. В соавторстве с коллегами 
только за последний год разрабо-
тано, рассмотрено и внесено на ут-
верждение более 20 законодатель-
ных инициатив. Я с удовольствием 
погружаюсь в содержание оче-
редного законопроекта, стараюсь 
предусмотреть каждую мелочь, 
подойти к процессу творчески, 
конструктивно, сделать все макси-
мально полезным.  

Мне всегда хотелось, чтобы ти-
распольчане не только знали и 
дорожили историей города, но 
и сохраняли её для будущих по-
колений, чтобы гости Тирасполя 
узнавали как можно больше о его 
прошлом, о тех, кто прославил его.

В мае прошлого года мировая 
культурная общественность отме-
чала 135-летие со дня рождения 
русского художника-авангардиста, 
уроженца Тирасполя Михаила Фе-
доровича Ларионова. Всю жизнь он 
с теплотой и любовью вспоминал 
Тирасполь, воспел его в своих по-
лотнах и мемуарах. Привозил сюда 
супругу, знаменитую художницу 
первой половины ХХ века Наталью 
Гончарову. Учитывая масштаб его 
личности, значение его детских 
впечатлений о родном городе для 
становления его как живописца, 
мне всегда хотелось, чтобы в Ти-
располе было ещё что-нибудь, 
напоминающее о Ларионове, – не 
только улица его имени. Поэтому 
идея обустроить своеобразный не-
большой мемориал в его честь мне 
представилась вполне уместной и 
реальной. 

Весной 2016 г. я обратилась к со-

трудникам Третьяковской галереи 
в Москве с просьбой о сотрудни-
честве. Они живо откликнулись и 
в преддверии большой выставки 
его полотен, относящийся к на-
чалу творческого пути, периоду, 
когда художник жил в Тирасполе, 
был запущен специальный медиа-
проект, создан сайт, приуроченный 
к 135-летию живописца. Каждый 
желающий может посмотреть кар-
тины Ларионова, прочесть биогра-
фию на специальном сайте http://
larionov.tretyakov.ru/. Сайт снабжен 
фотографиями Тирасполя начала 
ХХ века, которые мы специально 
подобрали для этого проекта. 

Хотелось также отметить это 
событие и в нашем городе. Идей 
было множество, и в мае 2016 г. мы 
решили организовать не просто 
формальное мероприятие, а по-
настоящему знаковое для города 
событие. Задолго до памятной даты 
разработали план мероприятий. Их 
краеугольным камнем стало наме-
рение установить символический 
камень с памятной табличкой на 
улице, носящей имя нашего все-
мирно известного земляка. Само-
стоятельно разработали архитек-

турный проект, нашли мастеров, 
готовых претворить нашу идею в 
жизнь. Для того чтобы сделать ме-
роприятие более значимым, при-
влечь к его участию больше лю-
дей, прежде всего молодежь, мы 
предложили детям из столичной 
художественной школы нарисо-
вать картины по сюжетам работ 
Михаила Ларионова. Многие ребя-
та проявили заинтересованность и 
нарисовали более двух десятков 
работ, которые, несомненно, укра-
сили торжество, посвященное от-
крытию памятного знака. 

В нынешнем году положено нача-
ло сотрудничеству с  Тульским куль-

турным центром, который, в свою 
очередь, занимается увековечива-
нием памяти супруги М. Ф. Ларио-
нова – Натальи Сергеевны Гонча-
ровой. Теперь на ее родине в селе 
Ладыжино, неподалеку от Ясной 
Поляны, в музее есть упоминание о 
Тирасполе и  тираспольском перио-
де творчества М. Ф. Ларионова.

Тираспольская художественная 
школа им. А. Ф. Фойницкого давно 
стала местом, куда юные горожа-
не вот уже несколько десятиле-
тий приходят в поисках прекрас-
ного. Знакомство с творчеством 

на в такой экспозиции. В мае это-
го года в рамках Дней славянской 
письменности и культуры с целью 
популяризации творчества нашего 
знаменитого земляка партией «Об-
новление» совместно с фондом 
«Будущее Приднестровья» в музей 
Тираспольской художественной 
школы были переданы более двад-
цати специально напечатанных 
факсимильных репродукций по-
лотен Михаила Ларионова. Вместе 
со специалистами отобрали изо-
бражения картин, выполненных в 
качественном цифровом формате. 
Приоритет при этом отдан полот-
нам, на которых изображен Ти-
располь, напечатали их в том же 
формате, что оригинал, подобрали 
рамки. 

Среди наших земляков немало 
тех, кто прославил наш край своим 
творчеством. Хотелось бы, чтобы 
таких людей помнили. Уверена, что 
любая работа по увековечиванию 
памяти наших известных земляков 
будет работать только на благо 
ныне живущих, будет способство-
вать повышению культурного уров-
ня, формированию позитивного 
имиджа нашей республики и Тира-
споля, привлечению к ним внима-
ния как к региону, где бережно от-
носятся к историческому и культур-
ному наследию. Это могут быть и 
достойные люди, когда-то жившие 
в нашем городе, и события, повли-
явшие на ход нашей истории, или 
просто интересные факты. 

Бережное отношение к истории, 
уважение к историческому насле-
дию, правдивый и объективный 
подход помогают обществу сохра-
нить целостность и укрепить же-
лание людей жить здесь и делать 
эту жизнь лучше. В истории наше-
го города немало фактов, которые 
могут служить поводом для гордо-
сти. Поэтому деятельность в этом 
направлении предполагает дли-
тельную, интересную и кропотли-
вую работу. 

СВЯЗЬ ВРЕМЕН ЧЕРЕЗ ПОЛОТНА ЛАРИОНОВА

М. Ф. Ларионова в раннем воз-
расте должно вдохновить ребят 
на творчество, на желание до-
стигать на этой стезе новых вер-
шин и развивать умение видеть 
окружающую красоту. Школа 
располагает прекрасным выста-
вочным залом. Идея выставить в 
нем репродукции  полотен Лари-
онова возникла давно. Поскольку 
ее воплощение казалось вполне 
реальным, мы с единомышленни-
ками практически сразу начали 
эту работу. Администрация шко-
лы, конечно, была заинтересова-
Илона ТЮРЯЕВА, депутат Верховного Совета по 36-му
избирательному округу г. Тирасполя. 

Развитие системы образования 
является одним из приоритетных 
направлений государственной по-
литики.  Комитетом по образова-
нию, науке и культуре Верховного 
Совета, работой которого руково-
дит Михаил Бурла, осуществля-
ется целенаправленная законода-
тельная деятельность по созданию 
развитой нормативно-правовой 
базы, формированию самостоя-
тельной отрасли законодательства 
в сфере образования. 

Важными законопроектами, над 
которыми работал профильный ко-
митет под руководством Михаила 
Бурлы – экономиста, педагога, 

законодателя, стали инициирован-
ные президентом проекты законов 
«О внесении изменения в Трудовой 
кодекс», «О внесении изменений 
в Закон ПМР «О высшем и после-
вузовском профессиональном об-
разовании». Они направлены на 
совершенствование порядка на-
значения и замещения должностей 
научно-педагогических работни-
ков в государственных организа-
циях высшего образования.  

Еще один важный законопроект 
«О внесении изменений в Закон ПМР 
«Об образовании», принятый Вер-
ховным Советом по рекомендации 
профильного парламентского ко-

митета, направлен на защиту прав 
граждан, планирующих получить 
высшее профессиональное образо-
вание. Документом установлен пре-
дельный срок внесения изменений в 
порядок приема и перечень вступи-
тельных испытаний на обучение по 
образовательным программам выс-
шего профессионального образова-
ния (1 ноября года, предшествую-
щего поступлению в вуз).

Кроме того, самим главой Ко-
митета Михаилом Бурлой было 
инициировано принятие законов 
«О внесении изменения и допол-
нений в Закон ПМР «Об образо-
вании», «О внесении дополнения 
в Закон ПМР «О высшем и по-
слевузовском профессиональном 
образовании», направленных на  
урегулирование порядка призна-
ния документов об образовании, 
ученой степени, ученом звании, 
выданных иностранными органи-
зациями образования. Предложено 
признавать (не нострифицировать) 
документы об образовании госу-
дарственного образца, выданные 
в РФ, а также иностранными орга-
низациями образования, перечень 
которых определяется уполномо-
ченным органом. 

Одним из значимых законов, при-
нятие которого позволило снять со-
циальную напряженность в части 
платы за питание в детских садах, 
стал закон «О внесении изменения 
в Закон ПМР «О дошкольном образо-
вании». Он предусматривает внесе-
ние родительской платы за питание 
детей в государственных (муници-
пальных) организациях дошкольно-
го образования только за фактиче-
ские дни посещения детского сада. 

Одним из социально значимых за-
конов стал закон «О внесении из-
менений в Трудовой кодекс». Его 
проект был разработан с целью 
расширения комплекса гарантий и 
компенсаций работникам, совмеща-
ющим работу с получением образо-
вания. В целях стимулирования ра-
ботников к соискательству законо-
проектом предлагалось сохранять 
заработную плату при предостав-
лении дополнительного отпуска. 

В рамках реализации  указа Пре-
зидента «О создании государствен-
ного образовательного учреждения 
«Тираспольское суворовское воен-
ное училище» депутатами Комите-
та по образованию, в том числе его 
председателем Михаилом Бур-
лой, было инициировано принятие 
закона «О внесении дополнений в 
Закон ПМР «Об образовании». Он  
регулирует организацию и осу-
ществление образовательной дея-
тельности в государственных орга-
низациях образования со специаль-
ными наименованиями «кадетское 
училище», «суворовское военное 
училище», «кадетская школа», «ка-
зачий кадетский корпус» и др. Для 
обучающихся в этих организациях 
образования законом предусмотре-
но предоставление ряда льгот. 

Еще одним важным законом, 
инициированным депутатами Ко-
митета по образованию, науке и 
культуре, стал проект закона «О 
внесении изменений в Закон ПМР 
«Об оплате труда работников бюд-
жетной сферы и денежном до-
вольствии военнослужащих и лиц, 
приравненных к ним по условиям 
выплат денежного довольствия». 
Цель – восстановление социаль-

ной справедливости при оплате 
труда работников организаций до-
полнительного и высшего профес-
сионального образования, облада-
ющих квалификационной катего-
рией. Данное изменение призвано 
сохранить и закрепить высококва-
лифицированных специалистов, 
работающих в системе дополни-
тельного и высшего образования. 

В сфере культуры за прошедший 
период депутатами Комитета по 
образованию, науке и культуре во 
главе с Михаилом Бурлой был 
принят ряд законопроектов. В част-
ности, внесены дополнения в за-
коны «О библиотечном деле», «О  
культуре», «Об органах местной 
власти, местного самоуправления 
и государственной администрации 
в ПМР», которые предусматривают 
ограничения, связанные с процеду-
рой ликвидации или реорганизации 
организаций культуры, располо-
женных в сельской местности. Дан-
ные изменения позволят сохранить 
сеть сельских библиотек, домов 
культуры и музеев, расположенных 
в сельских населенных пунктах. 

В правовой базе республики 
появился новый закон «О кине-
матографии». Он направлен на 
законодательное регулирование 
правовых, организационных и эко-
номических отношений в области 
кинематографии с целью развития 
и сохранения кинематографиче-
ской деятельности в республики. 

В настоящее время депутаты 
комитета работают над проектом 
закона «О Едином государствен-
ном реестре недвижимых объектов 
культурного наследия». Им пред-
полагается на законодательном 
уровне утвердить перечень ука-
занных объектов, находящихся в 
государственной и муниципальной 
собственности.

ГОСУДАРСТВООБРАЗУЮЩАЯ СИСТЕМА
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Приложение к газете "Советы народа" Отпечатано в типографии «Полиграфист»

За помощью и поддержкой к за-
местителю Председателя Верхов-
ного Совета Галине Антюфе-
евой обращаются граждане со 
всей республики. Очередной при-
ем граждан по личным вопросам 
не был рекордным – «всего-то» 17 
человек, а бывало и 47. 

А вот круг озвучиваемых про-
блем обширен: помощь пенсио-
нерам и инвалидам, защита прав 
землепользователей, содействие 
в получении российского граж-
данства, жалобы на неправомер-
ные, с точки зрения заявителей, 
действия правоохранительных 
органов. За каждым обращением 
– судьбы и истории людей, отра-
жающие нашу действительность.

Пенсионерка из Бендер Раиса 
Дарий работает в учреждении, 
подведомственном Министерству 
по социальной защите и труду, 
более 40 лет отстаивает права 
инвалидов. Она рассказала ви-
це-спикеру, с какими проблема-
ми сталкиваются ее подопечные 
сегодня. Инвалиды 3-й группы 
не обладают льготами по оплате 

жилых помещений, при том, что 
многие из них ограничены в фи-
зических возможностях с детства. 
Социальный работник просит рас-
смотреть этот вопрос на законо-
дательном уровне. Вице-спикер 
парламента проинформировала: 
соответствующий законопроект 
принят Верховным Советом в пер-
вом чтении. Галина Антюфеева 
отметила, что обратная связь с 
избирателями чрезвычайно важ-

Жительница Бендер Анна Бутенко первой пришла на традицион-
ный прием по личным вопросам, проводимый главой законодательно-
го органа Александром Щербой. Дом, в котором она проживает, в 
этом году вместе с Октябрьской революцией отметит столетие. Он без 
удобств, с печным отоплением. В его дворе изначально были 4 сарая 
для хранения угля для каждой квартиры, позже сами жильцы постро-
или еще для дров, без которых помещения не отопить. Анна Бутенко 
хочет закрепить возведенный еще в 1962 году дровяной сарай за со-
бой, но попытки эти, во многом «благодаря» одной из соседок, оста-
ются безуспешными. Как выразилась в связи с этим посетительница, 
«четвертый год идет война». Алгоритм действий по выходу из этой 
непростой и неоднозначной ситуации подсказал спикер. 

В 2015 г. хозяйка узаконила возведенные ранее пристройки, и вот уже 
два года не может понять, почему с нее не взимают плату за увеличив-
шуюся жилплощадь. Другой бы порадовался, что госструктуры нерасто-
ропны, но бендерчанка считает, что закон есть закон. «Я отдаю должное 
вашей гражданской позиции и высокой степени социальной ответствен-
ности. Вот если бы еще жилищно-коммунальные органы такие порывы 
граждан возмещали качеством и своевременностью оказываемых жи-
телям услуг, вообще было бы хорошо», – заметил Александр Щерба.

Пенсионер Владимир Куровский 14 лет проживает в республике 
с супругой, гражданкой ПМР, но постоянно прописан в соседнем Вели-
ко-Михайловском районе Одесской области, где и получает пенсию. 
Его в ходе приема у спикера по личным вопросам интересовало, что 
делается для того, чтобы упростить процедуру принятия приднестров-
ского гражданства такими, как он. Посетителя проинформировали, что 
в этом году вступил в силу ряд законов, регламентирующих вопросы 
миграции, прописки-выписки, получения гражданства. Их положения 
значительно упростили и сократили по времени все эти ранее обреме-
нительные процедуры. Вместе с тем Александр Щерба не исключил 
возможности после проведения консультаций с главой государства 
еще большей либерализации действующего в этой сфере законода-
тельства. В частности, могут быть рассмотрены такие критерии для 
упрощения процедуры вступления в гражданство Приднестровья, как 
проживание в браке с гражданином ПМР, обладание собственностью, 
в том числе недвижимым имуществом на территории республики, дли-
тельный срок фактического проживания. 

Отсутствие прописки привело на прием к главе законодательного 
органа и жительницу с. Суклея Аллу Кипер, которая больше десяти 
лет снимает жилье. Ранее она была прописана в здании сельсовета, но 
срок этот истек. По этой причине заявительница лишились работы, в 
местной школе, куда ходят ее дети, также требуют побыстрее пропи-
саться. Ускорить этот процесс позволил звонок главе госадминистра-
ции этого пригородного села Михаилу Бодашко. 

Имущественные вопросы были подняты в ходе диалога Председате-
ля Верховного Совета Александра Щербы с жителем Тирасполя Ле-
онидом Васалатыем. В 2014-м местные органы власти выделили ему 
земельный участок в районе ручья «Светлый». Руководитель крестьян-
ско-фермерского хозяйства облагородил его, начал разводить рыбу, 
вложив собственные средства. Дальнейшая же ситуация развивалась 
таким образом, что прокуратура выступила с предписанием изъять зе-
мельный участок. Дело по ходатайству Министерства сельского хозяй-
ства и природных ресурсов (поскольку речь идет о водных ресурсах) 
будет рассматриваться арбитражным судопроизводством. Глава зако-
нодательного органа власти рекомендовал фермеру заручиться в этом 
разбирательстве поддержкой Тираспольского горсовета и столичной 
госадминистрации, которые изначально выделяли земельный участок.    

на при разработке законодатель-
ных инициатив.

Один из часто задаваемых пар-
ламентариям вопросов касается 
получения приднестровцами рос-
сийского гражданства. Житель-
ница столицы Лариса Медве-
дева обратилась к вице-спикеру 
за содействием в его решении. 
Галина Антюфеева проинфор-
мировала, что депутаты Верхов-
ного Совета продолжают активно 

ДИАЛОГИ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ

Прямой диалог с избирателями парламентарии 
поддерживают посредством непрерывной рабо-
ты общественных приемных и проведения с ними 
встреч в различных форматах.  

Общественная приемная депутата Верховного Со-
вета Евгения Гушана работает ежедневно: с по-
недельника по пятницу с 9:00 до 18:00, в субботу 
с 9:00 до 14:00. Сам народный избранник вместе с 
помощниками проводит прием избирателей по лич-
ным вопросам каждый четвертый вторник месяца. 
За этот период в общественную приемную обрати-
лось более 2 тыс. жителей избирательного округа с 
волнующими их вопросами: где-то дорогу сделать, 
кому-то ремонт в подъезде нужен, дерево необходи-
мо обрезать, кровлю отремонтировать, панельные 
швы заделать, трубы заменить – у избирателей в 

наше непростое в экономическом и социальном пла-
не время житейских проблем немало.

По обращениям граждан удалось решить более 
950 ранее нерешенных вопросов. Избиратели зада-
ют их депутату Верховного Совета по 35-му избира-
тельному округу «Партизанский» Евгению Гушану 
и в ходе проводимых им встреч, которых за прошед-
ший период было проведено около 100.  

Избиратели нередко задают своему депутату во-
просы юридического характера с просьбой помочь 
в разрешении той ли иной житейской ситуации. 
Количество обращений растет, но ни одно не оста-
ется без внимания. По ним даются квалифициро-
ванные консультации для разрешения возникших 
проблем. Главное – результат и возможность по-
мочь людям. 
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ВОЗМОЖНОСТЬ ПОМОЧЬ ЛЮДЯМ

обсуждать тему гражданства на 
встречах с коллегами из Государ-
ственной Думы. Процедура полу-
чения российского гражданства 
для проживающих за рубежом со-
отечественников упрощается.  

К вице-спикеру нередко посту-
пают обращения, связанные с на-
рушением прав граждан со сторо-
ны правоохранительных органов. 
В основном жалобы касаются ра-
боты следователей. Парламента-
рий подчеркнула: если сотрудни-
ки правоохранительных органов 
превышают полномочия, необхо-
димо обращаться в прокуратуру. 


